

Énergie Jeunes : réduire les inégalités scolaires, une urgence

À l'occasion de la Journée de l'éducation 2025, Énergie Jeunes réaffirme son engagement. En tant qu'acteur majeur dans la prévention du décrochage scolaire, l'association contribue activement à réduire les inégalités scolaires en France grâce à ses programmes pédagogiques innovants.

En 2024, Energie Jeunes c'est : 126 950 élèves accompagnés dans 5 078 classes, 742 volontaires, 12 délégations régionales, 877 établissements scolaires partenaires dans l'Hexagone et les DROM-COM.

La volonté et le mot d'ordre d'Énergie Jeunes

Dans un contexte où l'inégalité des chances est criante et la cohésion sociale plus menacée que jamais, les volontaires d'Energie Jeunes s'engagent la réussite scolaire de tous et toutes.

Avec Energie Jeunes, quels que soient son lieu de naissance, son lieu de résidence et la condition sociale de ses parents : « On va tous aimer apprendre ! »

Un parcours complet du CM1 à la 3e

Aimer Apprendre au collège

Avec la participation active des professeurs, de la sixième à la troisième, les interventions d'Énergie Jeunes se déroulent sous la forme de trois sessions de 55 minutes chacune, animées par deux volontaires d'Energie Jeunes, pendant les heures de classe au collège.

Aimer apprendre à l'école

En CM1, deux sessions de 55 minutes. Développer sa curiosité est le cœur des épisodes. L'objectif est de changer le regard porté par les élèves sur l'apprentissage afin d'accroître leur implication et leur motivation. Ce travail est centré sur le développement des compétences psychosociales que sont la curiosité, la motivation et la flexibilité cognitive.

100 % Parents

L'objectif de ce programme est de renforcer l'alliance éducative. Deux appels sont prévus pour chaque famille ayant donné l'autorisation. Lors de ces appels, un intervenant Énergie Jeunes échange avec les parents de leur enfant et de la manière dont ils peuvent l'accompagner au mieux dans ses apprentissages.

Devoir faits

Ce programme vise à développer l'autonomie des élèves dans la réalisation de leurs devoirs. Lors des sessions de Devoirs Faits organisées par le collège, un intervenant Energie Jeunes présente aux élèves des techniques d'apprentissage fondées sur les recherches en sciences cognitives.

Des valeurs ancrées

- **Nous nous fondons sur la recherche** et nous voulons avoir un réel impact. Issues de recherches récentes en sciences du comportement, nos actions s'appuient sur des interventions courtes. Elles visent à provoquer des déclics chez les élèves et à développer les compétences psychosociales telles que la curiosité intellectuelle, la persévérance et la coopération.
- **Nos actions sont soumises à évaluation** – études scientifiques, questionnaires auprès des élèves et enseignants, sessions de bilan – et évoluent chaque année.
- Chez Energie Jeunes, **nous croyons en la force de l'engagement**, auprès de l'école, pour accompagner le parcours d'apprentissage de tous les jeunes, en collaboration avec les enseignants.
- **Nous sommes optimistes**, car le progrès est toujours possible.
- En 2024, **742 volontaires** – bénévoles, mécénats de compétences et jeunes en service civique – se sont mobilisés pour réaliser nos actions. Chaque année, nos volontaires sont formés avant de pouvoir intervenir en classe.
- Nous participons à l'alliance éducative – enseignants, associations et bénévoles – en y associant les parents.

Les règles posées par l'UNESCO

- **L'éducation est un droit humain**, un bien public et une responsabilité publique.
- Sans une **éducation inclusive, de qualité** et des opportunités offertes tout au long de la vie pour tous, les pays ne parviendront pas à réaliser l'égalité des genres et à briser le cycle de la pauvreté qui laisse de côté des millions d'enfants, de jeunes et d'adultes.
- Aujourd'hui, **250 millions d'enfants et de jeunes ne vont toujours pas à l'école** et 763 millions d'adultes ne maîtrisent pas les compétences de base en alphabétisation. Ceci constitue une atteinte à leur droit à l'éducation qui est inacceptable.

Contact presse : presse@energiejeunes.fr

Contact presse Energie Jeunes : Serge Vollmar

Informations de contact :

Serge Vollmar Riffaterre

serge.vollmar-riffaterre@energiejeunes.fr